

TRAVAUX ORIGINAUX

Deux cas d'érysipèle ;

par Emmanuel P. BENOIT, M. D.,

St. Albert, T.N.O.

L'érysipèle est-il une fièvre essentielle ou spécifique? Voici l'observation de deux cas simultanés.

M. C..., 36 ans, forgeron. Homme sanguin, bien musclé, d'une santé forte. Tombe malade le vendredi, 12 mai. Quinze jours auparavant, avec son marteau, cet homme se fait à l'angle externe de l'œil droit une coupure qui se cicatrise assez vite. Le jeudi, 11 mai, il fait un tour de voiture dans la prairie par un fort vent frais. Dans la nuit, il ressent du malaise et du frisson. Le matin, la cicatrice est rouge; dans la journée, la rougeur et la fièvre augmentent. Nous ne voyons le malade que le lundi, 15. Il a eu du délire la nuit précédente; le thermomètre marque 103.5°, la face est rouge, très gonflée, le cuir cheveu envahi. La plaque érysipélateuse est cernée avec du collodion élastique; vaporisation au sublimé éthéré, puis application constante de compresses d'acide borique. A l'intérieur, purgatifs salins et quinine (deux doses de 5 grs chacune); morphine le soir pour calmer la douleur. Le lendemain, la fièvre est encore à 102°, mais s'apaise sur le soir. Le jeudi soir, 18, tout symptôme a disparu sans autre intervention. Mais le malade est très affaibli; il garde la maison toute la semaine, ne sortant que pour prendre l'air un peu, se sentant incapable de tout travail. Il a un abcès du conduit auditif, ce à quoi il est sujet, du reste.

Mme P..., 26 ans. Lymphatique, d'une santé ordinaire. Tombe malade elle aussi le vendredi, 12 mai. Une petite rougeur à l'angle interne de l'œil droit, près du nez. Pas de cicatrice apparente. A fait aussi, la veille, une promenade en voiture. La rougeur augmente; un peu de malaise, de frisson. Le samedi se passe tant bien que mal; mais le dimanche, les frissons augmentent. La malade a mal au cœur, est obligée de se coucher une partie de l'après-midi. Le lundi, elle envoie chercher le médecin. Elle vient elle-même ouvrir la porte. Le nez, les joues, le front sont rouges, gonflés, mais peu. Elle a toujours vaqué à son ménage, mais se désole beaucoup, surtout devant son miroir. Même traitement que le cas précédent, sauf la quinine; la fièvre diminue très rapidement. Il faut faire une nouvelle application de collodion, car la rougeur s'étend un peu. Le jeudi, la malade